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李娜回家了！自从9月19
日李娜微博宣布退役，她的动
态时刻牵动着“娜离子”(李娜
支持者昵称)及媒体的神经。

23 日下午，一身休闲服、
长发披肩的李娜出现在武汉光
谷国际网球中心新闻发布厅，
比起赛场上的干练冷静，散开
的长发让她显得女人味十足。

当天下午 4 点 15 分发布
会正式开始，全程不足 30 分
钟。相比北京发布会现场的
伤感，回家后的李娜更显轻
松，面对各种提问微笑应答。

在“退役告别信中”，李娜
连用21个“感谢”向帮助过、关
注过自己的人致意，然而却单
单忘了感谢自己。

“32 岁的李娜要感谢 15
岁的李娜。”发布会现场，李
娜动情地说，退役信发布
后才发现，这么多年都
没有好好感谢过自己，
回想起来，很感谢年轻
的自己，每天努力训
练，争取达到目标，感
谢15岁李娜的坚强。

昨日武汉新闻发布会上有
记者问李娜“彭帅能不能成为
中国网坛新的领军人物”，李娜
表示：“我一直坚信中国网球的
未来会非常美好，但不喜欢球
员间相互比较，因为每个球员
的成长环境不同”。该记者后
面一个问题稍显雷人，记者问
李娜“退役之后见了网球会不
会想吐”，李娜表示不会想吐，
因为热爱自己的事业，不然也
不会坚持这么多年。

在提到和卡洛斯的合作
结束，李娜有些失落和不舍。
她表示：“其实我们的合作结
束，并不是因为我或者因为卡
洛斯，而是第三方的原因。当

时 在 谈 到 结
束合作

的时候，卡洛斯和我，都落泪
了，我们彼此都有很多的不
舍。我想说，最终导致我退役
的，并不是卡洛斯和我结束了
合作，而是因为我的身体已经
不能完全投入了，膝伤很严
重。所以，最终作出了退役的
决定。”

尽管主办方一再强调，没
有李娜的武网同样精彩，值得期
待。但不可否认，失去李娜的武
网总让人觉得缺少些什么。

一路走来，守护在身边的
丈 夫 姜 山 是 李 娜 最 大 的 依
赖。发布会现场，随行的姜山
被淹没在各路记者中，李娜指
着角落中的姜山笑称：“我们
就像双胞胎一样，走哪都在一
起，我回头就能看见他！”

娜姐回家了
32岁李娜感谢15岁的自己
退役与卡洛斯分手无关
笑称跟姜山像双胞胎

接班李娜
没那么容易
家门口的武汉公开赛
“金花”单打全军覆没
2014武汉网球公开赛昨日进入了正赛第三日的争夺，亮相
中心场地的彭帅首轮即遭淘汰。如此一来，单打赛场的中
国“金花”全军覆没。
中国网球的领军人物李娜日前在北京正式宣布退役，随着
她的离去，谁是她的接班人成为最受关注的焦点，如果说
28岁的彭帅尚且能带领小花们走上一段路的话，那么在小
花，甚至是小小花中，能否出现“下一个李娜”却不容乐观。

“越来越多的问题喜欢把
我和李娜放在一起比，外媒
当时会问我是不是站在李
娜的影子下。我回来参加武
汉站比赛，才知道李娜退役，很
多人问我什么感受，忽然间感觉很
累，我之前挺平静的，但周围满都
是李娜。我不想一姐的问题，只想
安心训练和打球。”
——在李娜退役后，彭帅也成为
昔日单飞金花中最被看好的一个，
但彭帅坦言，这样的关注度让她
感到压力瞬间增大。

“

由于武汉网球公开赛与亚
运会撞期，因此郑洁、张帅、王蔷
以及郑赛赛都不得不放弃了武
网，而是代表中国前往仁川参
赛，但这并不代表出现在武网上
的中国选手会减少，反而给了中
国小花们参加如此高级别比赛
的机会。同时，由于在广州网球
公开赛的集体爆发，让人们对小
花的表现多了一份期待。

只不过，小花们的表现并

没有惊喜。在资格赛上，共有朱
琳、杨钊煊、田然和王雅繁4名
中国选手参赛，但除了杨钊煊撑
到第二轮被淘汰之外，其余三位
选手均是在首轮便被淘汰。

正赛中，组委会则将宝贵
的外卡颁给了青奥会女单冠
军徐诗霖，以及 24 岁的武汉
本土选手张恺琳。不过，两位
相继亮相中心球场的中国姑
娘，也都遗憾地止步首轮。

“我还算小花吗？”赛后新
闻发布会上，当记者问到这批
小花们是否做好准备接李娜的
班时，来自武汉的张恺琳反问
记者，随后便尴尬地笑了起来。

的确，如果按照国际网坛
的趋势，24岁的张恺琳已经算
不上是年轻选手。要知道，国
际网坛中，近一年来，哈勒普、
布沙尔，乃至今年美网新星、
15 岁的贝丽斯的进步已不可
阻挡。尤其是现世界排名第
二的罗马尼亚人哈勒普，年龄
尚且还比张恺琳小一岁，而问
到张恺琳的近期目标，这个女
孩只能保守地说：“希望能进
入前一百吧。”

1988 年出生的张帅本来
被看做小花中最有希望接李娜

班的球员，而她的确在近两年来
进步明显，也一度将世界排名提
升至中国选手的第二位，但大满
贯的12次“一轮游”，却成了阻
碍她蜕变的瓶颈。

同样和张帅参加亚运会
的还有郑赛赛和王蔷两位小
花，她们在今年的美网中均突
破了首轮，但一旦面对实力更
强，排名更高的选手，经验上
的欠缺，体能上的短板就很快
地显现出来。

对于小花来说，时间和历
练是她们成长的必经之路，在
未来的一两年时间里，提高排
名，多参加高水平的比赛，将
资格赛磨炼成正赛，将正赛

“一轮游”提高到两轮、三轮，
才是谈接班人的时候。

李娜的退役发布会上，
有记者问起她关于“单飞”的
话题，她的中文回答是：“我
喜欢‘更职业化’这个词。”而
在英文回答中，她则是感谢
了孙晋芳，这位“单飞”的推
动人。

一直以来，中国网球选手
的成长模式，都是体校磨炼，
然后进省队，再进国家队，在
体制内享受衣食无忧的生活，
但金花们的尝试，也让如今的
小花从很小年纪就开始尝
试。郑赛赛还算是体校体系
培养，但目前已加盟星河湾网
球俱乐部，接受职业化团队支

持。王蔷更是家庭全资培
养，多年艰辛打拼后

终有成绩。而徐
诗霖走的，则

是完全自主
的职业道

路。

在新闻发布会上，记者的
中文提问让徐诗霖显得有些
茫然，甚至问能否用英文再说
一遍。其实 16 岁的徐诗霖在
8 岁时，就因为要在网球上有
更好的发展，被父亲带到了美
国著名的尼克网校接受训练，
几年的节衣缩食，造就徐诗霖
对美国青少年网球圈驾轻就
熟，她也曾拿到 60 多个美国
的青少年组网球冠军。

2012 年在打听到中国网
球市场逐渐成熟后，徐诗霖
就回到了中国，中国的排名
赛也让她受益匪浅，在去年
澳网和今年温网比赛中，她
都进入了青少年组 8 强，而
青奥会上的夺冠，则让她的
青少年世界排名达到了历
史最高的第四位。

16 岁的徐诗霖身后有教
练、经纪团队，“我的团队和李
娜的差不多。”谈到未来的目
标时，她的问答得到了记者的
掌声：“我想做到世界第一。”

李娜之后要看谁? 林峰

小花全军覆没表 现

说接班还太早评 价

职业道路可期


